



vingt
MAIRIE DU

CONSEIL DE QUARTIER RÉUNION-PÈRE LACHAISE

COMPTE-RENDU DE LA RÉUNION PUBLIQUE

MARDI 4 FÉVRIER 2025

École élémentaire A, 11 rue de Lesseps 75020 Paris

Début à 19 : 00 fin à 21 : 00

Ont participé à la réunion :

Conseillers de quartier Réunion-Père Lachaise :

Sophie ACCAOUI, Damien CARMONA, Maria-Lucia CASTRILLON, Frédéric CUISANCE, François HEN, Bertrand LOFFREDA, Jacqueline MAGNIER

Représentants de la Mairie du 20^{ème} :

Éric PLIEZ Maire du 20^{ème} arrondissement

Annie GAFFORELLI, adjointe au maire du 20^{ème}, en charge de la démocratie locale et de la participation citoyenne

Martin BUSSY, adjoint au maire du 20^{ème} en charge de la propreté de l'espace public, du tri, de la réduction des déchets, du recyclage et du réemploi

Carine EKON, adjointe au maire du 20^{ème} en charge du commerce, de l'artisanat et des métiers d'art, de l'emploi et de l'attractivité économique

Vincent GOULIN, adjoint au maire du 20^{ème} en charge des transports, des mobilités, des déplacements, du code de la rue et de la végétalisation de l'espace public

Michel ROGER, conseiller d'arrondissement, délégué au maire du 20^{ème}, en charge de la voirie

Lucas MOYÉ, coordinateur des Conseils de quartier

Participation d'une quarantaine d'habitants et représentants d'associations locales

Préambule

Il s'agit de la première réunion publique d'un Conseil de Quartier (CQ) dans le 20^{ème} arrondissement, depuis le début de la mandature et la publication de la nouvelle Charte des CQ. Un CQ est constitué d'habitants qui se réunissent bénévolement tous les mois, avec des représentants de la Municipalité pour « traiter » des sujets du quartier, en connaissance de cause.

DÉROULEMENT DE LA RÉUNION

La réunion commence par une présentation d'Annie GAFFORELLI qui salue l'initiative du Conseil de quartier Réunion-Père Lachaise pour cette première réunion publique de la mandature d'Éric PLIEZ.

Éric PLIEZ remercie également le conseil de quartier pour l'organisation de cette réunion.

Puis l'ordre du jour, projeté sur écran, est détaillé au fur et à mesure du déroulement de la réunion.

1. EXPOSÉ DU CONSEIL DU QUARTIER RÉUNION-PÈRE LACHAISE

Après présentation rapide des conseillers présents, ceux-ci se partagent la parole, suivent l'ODJ et exposent les points suivants :

- **Rappel de ce qu'est un conseil de quartier :**

son fonctionnement, ses compétences, ses objectifs, ses dotations financières ainsi que la marche à suivre pour toute demande d'aide financière effectuée auprès du CQ par une association ou un habitant.

- **Rappel des diverses actions menées par le CQ R-PL :**

- Actions à l'initiative du CQ R-PL : balade urbaine, balade propreté avec l'association les Fourmis vertes, cinéma en plein air en partenariat avec Plateforme, le Centre social Étincelles et l'AEPCR, concours photos.

- Actions soutenues par le CQ R-PL : *Fête du vivre ensemble* avec l'association Kif-Kif, *Fête des Griots* avec l'association Benkadi, le festival de théâtre de rue *Nocturbaines* avec l'association Petits oiseaux production, des événements culturels, ceux de la compagnie Au son du bendir, d'Étincelles ; son aide financière pour l'achat de matériel pédagogique pour le Café-Jeux Natéma et pour La Flèche d'Or.

- Objectifs et projets : pérenniser le cinéma en plein air et le concours photos, renouveler les balades urbaines, installer des parkings à vélos place Marc Bloch et créer un terrain de boules sur le côté-est de la place de la Réunion. Concernant ce dernier projet, Vincent GOULIN précise qu'il s'inscrit davantage dans un projet budget participatif.

- **Énumération des problèmes récurrents portés à l'attention du CQ R-PL par les habitants, à savoir :**

Problèmes concernant la propreté, la sécurité, les nuisances sonores (émanant principalement de la place de la Réunion) et, point de crispation, le nouveau Plan de Circulation de l'opération « Embellir Mon Quartier ».

2. PAROLE AUX ÉLUS POUR DES INFORMATIONS SUR LES DIFFÉRENTS POINTS SOULEVÉS

INTERVENTION DE MARTIN BUSSY SUR LA PROPRETÉ

Martin BUSSY donne quelques chiffres :

- sur le tonnage des déchets (3000 tonnes de déchets ménagers par jour sont collectées dans Paris, environ 3 tonnes par an pour le 20^{ème} qui est l'un des arrondissements de Paris qui produit le moins de déchets par habitant).

- 400 agents et encadrants, tous fonctionnaires de la Mairie, œuvrent pour la propreté dans le 20^{ème}. À ce nombre s'ajoutent quelques prestataires.

Une nouveauté en 2024 : la création d'emplacements spécifiques pour déposer les déchets alimentaires.

À noter que cinq stations *Trilib'* ont été créées dans le quartier pour y apporter volontairement ses déchets (recyclables, verre et organiques).

Martin BUSSY rappelle que la difficulté de faire appliquer le tri est un problème général en France. Il rappelle aussi que la Mairie du 20^{ème} met toujours à disposition de ceux qui le souhaitent des lombricomposteurs et que des bacs de compostage peuvent être placés dans les cours ou jardin d'immeuble. Il faut en faire la demande à la Mairie, des agents sont là pour renseigner et aider à l'installation de ces bacs.

Le quartier R-PL comprend le « Territoire zéro déchet » : Martin BUSSY reconnaît qu'une communication sur le sujet est encore nécessaire pour sensibiliser et mobiliser les habitants. Cette communication doit aussi passer par les écoles et les bailleurs.

INTERVENTION DE VINCENT GOULIN SUR LA CIRCULATION

Vincent GOULIN rappelle que le nouveau plan de circulation du quartier R-PL s'inscrit dans l'opération municipale « Embellir votre quartier » et que cette démarche s'effectue en concertation avec les habitants.

Il rappelle également que cette modification répond à un impératif de santé et de sécurité publiques.

Ce nouveau plan tient compte aussi d'une étude faite sur l'usage des propriétaires de voiture à Paris : seulement 4% des propriétaires utilisent leur voiture dans Paris intra-muros et 90% des véhicules parisiens ne sont utilisés qu'une fois par semaine.

Ce nouveau plan de circulation entraîne bien évidemment des travaux dans tout le secteur et oblige à des changements d'habitudes pour les automobilistes.

INTERVENTION DE MICHEL ROGER SUR LES TRAVAUX EN COURS

La première phase des travaux rue des Orteaux est terminée, la deuxième phase est en cours :

- **Rue de Buzenval** : les travaux sont pratiquement terminés, il manque l'asphalte sur les trottoirs le travail car ENEDIS est passé après l'aménagement municipal de l'été 2024.
- **Rue des Pyrénées** : ENEDIS continue son chantier
- **Rue de la Réunion** : les travaux d'aménagement pour une « rue aux écoles » débiteront le 17 février 2025.

INTERVENTION DE CARINE EKON SUR LES PROBLÈMES DE LA PLACE DE LA RÉUNION

Les habitants font régulièrement part des nuisances dues à l'extension estivale des terrasses des cafés sur la place de la Réunion : nuisances sonores dues aux fermetures trop tardives des cafés ; problème de circulation piétonne du à l'empiètement excessif de ces terrasses sur la l'espace public ; pissotières sauvages par manque de WC suffisants dans les cafés et de toilettes

publiques. Les riverains et les habitants du quartier doivent pouvoir profiter agréablement de cette place située au cœur du « village Réunion ».

Carine EKON reconnaît que la police municipale chargée de verbaliser les contrevenants peine parfois à se faire entendre et que le règlement ne permet pas une marge de manœuvre importante (135 € d'amende ne semble pas dissuasif aux cafetiers contrevenants). Il serait peut-être judicieux de délimiter les emplacements de terrasse par des marquages au sol. Une réflexion à ce sujet est en cours au sein des services municipaux.

Concernant les toilettes publiques situées coté Est de la place de la Réunion, elles ont été supprimées en prévision de l'ouverture de la nouvelle librairie « Nouvel Équipage », afin de rendre son accès agréable aux futurs clients. Elles seront replacées dans un endroit plus approprié. Suggestion a été faite aux cafés de rendre leurs toilettes accessibles au public, sans exigence de consommation.

En l'absence d'Alexandra JARDIN, adjointe au maire du 20^{ème}, en charge de la sécurité, de la prévention et de la médiation, Carine EKON nous informe qu'un référent municipal pour chaque quartier doit être nommé et que ce référent pourra participer aux réunions des conseils de quartier.

3. TEMPS D'ÉCHANGE : QUESTIONS - RÉPONSES

Les habitants se sont exprimés librement et ont fait part de différents problèmes dans le quartier.

Questions concernant le plan de circulation :

Il faut souligner que l'ensemble des personnes présentes a salué le calme de la rue de Bagnolet depuis la mise en place du nouveau plan de circulation. À noter que l'alternat des feux au niveau de la rue de Lesseps ne pose pas de problème, contrairement aux craintes des habitants.

- **Rue de Fontarabie** : inquiétude concernant cette petite rue devenue un itinéraire emprunté par des automobilistes qui veulent rejoindre plus facilement la partie Est de la rue de Bagnolet.
À partir de l'été 2025, lorsque les travaux de ravalement des immeubles riverains seront achevés, la rue Fontarabie sera aménagée « aire piétonne ouverte » et le sens de circulation de la rue de la Réunion (entre rues des Orteaux et Bagnolet) sera inversé.
Ces deux aménagements limiteront le passage des véhicules.
- **Rue de la Réunion** : les barrières fermant le petit segment entre la place de la Réunion et la rue des Vignoles sont régulièrement endommagées ; la énième réparation est en cours, une fois achevée, les barrières seront fermées et il appartiendra aux éboueurs qui empruntent ce segment de rue de les ouvrir et de les refermer après leur passage. Ce segment de rue restera ouvert les jours de marché pour permettre aux commerçants de sortir du quartier.
- **Rue de la Réunion** : le segment devenu « rue aux écoles » est fermé aux automobilistes par des barrières aux carrefours Orteaux-Réunion et rue de la Réunion-place de la Réunion. Un riverain s'inquiète des possibilités d'accès aux véhicules de secours et aux camions de déménagement. Michel ROGER précise que tout est prévu pour que les Pompiers puissent arriver dans la rue en 4 minutes maximum. Une clé permettant d'ouvrir les barrières est présente dans chacun des véhicules de secours. En cas de déménagement, les habitants peuvent demander à emprunter une clé au service dévolu de la Mairie (téléphone 3975).

- **Allongement du trajet** pour rejoindre la porte de Bagnolet pour de nombreux habitants du quartier R-PL: plusieurs habitants ayant un parking dans le périmètre concerné par le changement de circulation se sont plaints du détour qu'ils doivent faire désormais (en moyenne 1,2 km au lieu d'environ 100 m). La Mairie en est consciente mais donne la priorité à l'apaisement du quartier, cherche à éviter les itinéraires « malins » et qu'un nombre excessif de voitures ne traversent le quartier.

Questions diverses :

- **Stations Vélib supprimées à l'angle des rues de Bagnolet-Orteaux : pourquoi ?**
La création d'une station Vélib est prévue rue de Monte-Cristo (normalement en juillet 2025) mais des travaux d'ENEDIS peuvent encore retarder ce délai.
- **Combien a coûté la végétalisation de la rue des Orteaux ?**
Elle a coûté 1 million d'euros sur les 5 millions alloués au quartier. À noter que la végétalisation (priorité de la Ville) nécessite toujours une étude des sous-sols et que si elle s'avère impossible, l'agrandissement des trottoirs peut alors être envisagé.
- **Problème de pavés disjoints dans la rue cité Aubry** où il n'y a pas de trottoir, ce qui rend l'accès difficile pour les gens en fauteuil roulant : pas de réponse immédiate à cette question mais Michel Roger prend note du problème.
- **Problème de nuisances dues à des dealers qui se regroupent rue de la Réunion** : des actions par des médiateurs pourraient être mises en place ou renforcées ; à voir avec la Mairie.
- **Aménagement de la place de la Réunion** : pavés disjoints, remplacement des passages piéton classiques par des marquages au sol (double-trait) peu compréhensibles. Il s'agit d'une nouvelle signalétique nationale.
- **Cyclistes peu respectueux de la signalisation** : la Mairie informe que le nombre de verbalisations s'accroît : 40 000 ont été effectuées en 2024.

La réunion se termine à 21h pour permettre la fermeture de l'école.

Rédaction : Jacqueline Magnier – Relecteurs : François Hen, Bertrand Loffreda et Sophie Accaoui

**Prochaine réunion du CQ Réunion-Père Lachaise :
mardi 4 mars à 19h salle Lucien Leuwen**